
A pocas horas de que se con-
firmara su triunfo, Camila Me-
rino (Evópoli) se reunió con
Evelyn Matthei, Mario Desbor-
des, Max Luksic y una decena
de representantes de la oposi-
ción que resultaron elegidos en
algún cupo en el Gran Santia-
go, para celebrar y compartir
un desayuno en la casa de la al-
caldesa de Providencia. 

“Todos quedamos de acuer-
do de poder coordinarnos,
compartir las buenas prácti-
cas, de manera de hacer un
buen trabajo municipal, que
es lo que la gente nos pide”,
comenta tras ser reelegida co-
mo jefa comunal de Vitacura,
con una inédita mayoría del
81,19%, acumulando más de
49 mil votos.

La escoltaron Raúl Meza
(Ind.-PSC), con 9,78%; Juan
Carlos Urzúa, presidente del
Partido Liberal (PL), con 5,11%;
y Arturo Fernández (Ind.-PH),
3,92%. El porcentaje alcanzado
por Merino es el más alto en la
historia de la comuna, incluso
por encima de todas las victo-
rias de Raúl Torrealba (ex-RN),
quien ocupara el sillón edilicio
entre 1996 y 2021 (ver infogra-
fía).

Además, se convierte en la
alcaldesa con el mayor porcen-
taje de votos en la Región Me-
tropolitana: “Hemos hecho la
‘pega’”, resume.

“Estuve un mes haciendo
campaña, conversando con la
gente y todos decían que me
iban a apoyar, que había cosas
para mejorar, obviamente, pe-
ro entendían el compromiso de
que había una persona detrás y
un equipo que querían que la
comuna siguiera mejorando en
todos los aspectos, siendo el
más importante la seguridad,
por lejos”, detalla la ingeniera
civil industrial.

A juicio de Claudio Fuen-
tes, director del Instituto de
Investigación en Ciencias So-
ciales UDP, “ella centró su
campaña en el tema de la se-
guridad, cuestión que es sen-
tida por los vecinos. Además,
sus competidores para el si-
llón edilicio no eran muy
fuertes en la comuna, cosa
que le permitió tener una de
las primeras mayorías del
país”, afirma.

Chats de Hermosilla

“Camila Merino se destacó
por tener una posición clara
respecto de la corrupción, par-
t icularmente en contra del
exalcalde Raúl Torrealba. Ade-

más, aparece en los chats de
(Luis) Hermosilla como ‘un
problema’ por su compromiso
contra la corrupción (...). Los
chats de Hermosilla reforzaron
la figura de Merino como al-
guien preocupada por la co-

rrupción y por llevar a la justi-
cia el caso Torrealba”, subraya
Fuentes.

Con todo, la alcaldesa des-
carta la incidencia de este he-
cho en su éxito electoral: “Yo
creo que lo que la gente quiere
es a alguien que le haga la ‘pe-
ga’, una buena gestión, trans-
parente, justa, personas con ese
compromiso público. Creo que
fue bien amplio: tuve gente que
era bien de derecha, más de iz-
quierda, de todo, obviamente
de mi sector, pero cuando uno
vota por un alcalde, vota por el
que le va a resolver los proble-
mas y que tiene la mirada de
ciudad, más compartida, que
en el caso de Vitacura se preo-
cupe de que se mantenga la vi-
da de barrio, de que se cuide la
seguridad, y nosotros avanza-
mos con resultados bien claros,
como en 2023, cuando fuimos
la comuna que más bajó los de-
litos, y la gente sabía que se ha-

bía hecho un avance, que toda-
vía faltaba, pero que se estaba
en la senda correcta”.

“Se recuperaron
muchas alcaldías”

“Vamos a seguir con el traba-
jo”, adelanta, y agrega que “te-
nemos un plan en seguridad,
estamos invirtiendo en más cá-
maras, vamos a poner inteli-
gencia artificial para poder
predecir los delitos. La coordi-
nación con Carabineros, con la
PDI, es clave; tenemos un pro-
yecto de una nueva comisaría
también. Tenemos muchas ini-
ciativas para poder seguir con-
trolando y bajando los delitos”.

En la misma línea, Merino di-
ce que es necesaria una mirada
más integral en el Gran Santia-
go para enfrentar la delincuen-
cia: “Los delitos se producen y
además las bandas actúan en
toda la Región Metropolitana;

entonces, es bueno que este
modelo de Vitacura se pueda
replicar en otras comunas, para
que en el fondo todos hagamos
la misma ‘pega’ de poder con-
trolar el crimen organizado”.

En cuanto al desempeño de su
sector político, la ministra del
Trabajo y Previsión Social du-
rante el primer gobierno de Se-
bastián Piñera destaca que “te-
níamos claro que tenía que ser
mucho mejor que en las pasadas
elecciones municipales, porque
en la última nos fue muy mal co-
mo sector. Estuvimos contentos
con los resultados, para Chile
Vamos fue bueno que se recupe-
raron muchas alcaldías que es-
taban en la izquierda, y yo creo
que son muy buenas personas,
que van a hacer la diferencia.
Haber recuperado Santiago yo
creo que es muy bueno, Evópoli
ganó Antofagasta, que es muy
bueno también. Estamos muy
contentos”.

Ingeniera civil industrial (Evópoli) alcanzó la reelección:

Gestión, foco en seguridad y postura
anticorrupción, entre razones de inédito
81,1% de Camila Merino en Vitacura

MACARENA CERDA M.

La exministra reconoce que “había cosas para mejorar, obviamente, pero (los vecinos) entendían el
compromiso de que había una persona detrás y un equipo que querían que la comuna siguiera mejorando”.

INICIATIVA.—Camila Merino propone una estrategia metropolitana coor-
dinada para combatir el crimen organizado.
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La invitación del Presidente
Gabriel Boric al alcalde electo de
Puente Alto al Palacio de La Mo-
neda, el domingo en la noche,
donde incluso se abrazaron con
el mandatario, hizo parecer que
Matías Toledo era parte del blo-
que oficialista.

La escena hubiese sido impen-
sada hace solo algunos meses,
cuando, pese a sus intentos, el
por entonces candidato inde-
pendiente no fue considerado
por el bloque oficialista, y se la
jugaron por el PS Luis Escanilla
como el candidato único del sec-
tor en la comuna. 

Fue entonces cuando Toledo
decidió seguir adelante con su
postulación y reunir las firmas
para presentarse como indepen-
diente. De ahí hasta la noche del
domingo, Toledo pasó de ser un
outsider para el oficialismo, a ser
una de las victorias que celebra-
ron en La Moneda, sobre todo
porque el triunfo de Toledo im-
plica el cambio de gobierno mu-
nicipal, que ha sido administra-
do por la derecha durante los úl-
timos 24 años. 

Codina denunció
“narcocultura”

Dos días antes de las eleccio-
nes, el propio Toledo hacía refe-
rencia al porqué de esta falta de
apoyo, del que culpaba al Parti-
do Socialista: “Ellos son los
grandes responsables de la divi-
sión del voto en Puente Alto.
Creemos que Paulina Vodano-
vic es una persona sumamente
irresponsable”.

Antes también había criticado

al Presidente Boric señalando
que no había sido capaz de orde-
nar a la coalición.

Pero ¿por qué entonces cele-
braron como propio en La Mo-
neda el triunfo de Toledo, quien
era apoyado por el cantante Pa-
blo Chill-E, y al que no apoyaron
durante la campaña? 

El alcalde Germán Codina fue
uno de los grandes críticos de la
postulación de Toledo, quien se-
ñaló que había recibido amena-
zas tras criticar al candidato.

“Acabo de ingresar una de-
nuncia en la policía de Investiga-
ciones debido a que en las últi-
mas horas he recibido amenazas
de muerte a través de redes so-
ciales”, señalaba Codina en me-
dio de la campaña.

Y agregó: “Quiero decirles
que no me van a amedrentar. No
voy a dejar de decir que me pare-
ce grave que la narcocultura se
disfrace de ayuda social. 

E n e s e m o m e n t o , P a b l o
Chill-E, dijo que “se trataba de
ayudas autogestionadas”. 

Dirigente “Pingüino”

Toledo bnació en Santiago y
creció en Puente Alto. Tiene 35
años y posee estudios en Admi-
nistración Pública.

Su interés en la política nació
mientras era estudiante. En
2006 participó en los movi-
mientos secundarios que fueron
conocidos como la Revolución
Pingüina como dirigente estu-

diantil, mientras estudiaba en el
colegio técnico-profesional Car-
denal Raúl Silva Henríquez de
Puente Alto.

En fotografías de redes socia-
les se le ha visto posando junto a
Víctor Chanfreau, exdirigente
estudiantil que se tomó por va-
rios meses en Instituto Nacional
de Derechos Humanos y que
buscó sabotear la PSU. 

Toledo fue miembro del Fren-
te Fotográfico, del Colectivo Hi-
jos de la Calle y también fue di-
rector de la ONG Centro Abierto
Rayito de Luz.

También, en 2023 fundó el
Movimiento Recuperemos
Puente Alto, que agrupaba dis-
tintas organizaciones de barrios
de la comuna.

De entre toda su trayectoria
dentro de los movimientos so-
ciales, ser el fundador de la Coor-
dinadora Social Shishigang es
probablemente lo que lo volvió
más reconocido, de la mano del
artista Pablo Chill-E. La organi-
zación, cuyo nombre proviene
de una de las letras de las cancio-
nes del artista y de la forma que
este tiene de referirse a sus ami-
gos, le entregó una plataforma
para aumentar su conocimiento
entre los puentealtinos. Toledo
también ha sido apoyado explí-
citamente por el cantante, uno de
los con mayor cantidad de repro-

ducciones y seguidores en Chile.
Su carrera a la alcaldía, eso sí,

comenzó mucho antes de la ins-
cripción de su candidatura. De
hecho, es más bien durante la
elección anterior, de 2021. En es-
ta logró casi 56 mil votos, equi-
valentes al 32,4%, superando a
Luis Escanilla, misma apuesta
del PS en 2024. Sin embargo,
quedó en segundo lugar frente a
Germán Codina, quien con 87
mil votos, logró el 50,8%.

Así, en 2024, ya era un perso-
naje conocido para la ciudada-
nía, la que además de su labor en
la comuna, lo veía como una op-
ción para competirle la alcaldía
de Puente Alto a la derecha, la
cual, desde el primer período de
Manuel José Ossandón, en el
2000, había dominado la comu-
na ininterrumpidamente.

Y si bien su candidatura no es-
tuvo exenta de polémicas, inclu-
so con el propio alcalde Germán
Codina, quien cuestionó el fi-
nanciamiento de la Coordinado-
ra Shishigang, logró imponerse
frente a Karla Rubi lar con
172.015 votos, que equivalen al
51,5% de los sufragios de Puente
Alto, frente al 37,3% de la op-
ción de Chile Vamos. Con casi el
triple de sufragios que los conse-
guidos en 2021, no solo logró
quedarse con el sillón edilicio de
la comuna más poblada de Chi-

le, sino que también con la se-
gunda más alta mayoría, tras To-
más Vodanovic en Maipú.

Cambio de candidato

Debido a la popularidad de
Toledo, hubo distintos persona-
jes del oficialismo que se fueron
alejando de la propuesta de su
pacto, Luis Escanilla, quien lo-
gró un 6,21% en la elección del
pasado fin de semana.

Durante la campaña, voces de
partidos de Gobierno señalaron
que Toledo era la mejor opción
para apoyar, a pesar de que el
mensaje oficial de los conglome-
rados del pacto fue apoyar a sus
propios candidatos.

Un ejemplo de esto fueron las
declaraciones de la diputada del
PC Daniela Serrano, quien, días
antes de las elecciones, señaló
que existía “posibilidad de apo-
yo para lograr recuperar Puente
Alto hacia el oficialismo”.

Asimismo, semanas antes de
los comicios, el diputado de Ac-
ción Humanista Tomás Hirsch
también apostó por la candida-
tura del independiente, quien
señaló que si bien su partido ha-
bía acordado apoyar a los candi-
datos de la DC y del oficialismo,
no se podía negar el apoyo de in-
tegrantes de su partido a otros
candidatos en Puente Alto. 

Ganó con 172 mil votos:

Toledo, la carta que el
oficialismo no quería
apoyar y que terminó
recibido en La Moneda 

Sostuvo ácidas polémicas con el alcalde Codina, quien acusó la
penetración de la “narcocultura” en la comuna “disfrazada de
ayuda social”, lo que el ahora alcalde desmintió.

MANUEL ARIAS

El Presidente
Gabriel Boric en
una fotografía en
La Moneda con el
recién electo Ma-
tías Toledo.

Matías Toledo junto a Pablo Chill E y al exdirigente estudiantil Víctor Chan-
freau, quien se tomó en INDH por varios meses. 
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